

à

Les Ateliers du Bocage
Aux membres de l'instance
de gouvernance

Mercredi 9 avril 2025

Mesdames, Messieurs,

L'April promeut et défend le logiciel libre depuis 1996 et œuvre donc pour un monde numérique alternatif et plus respectueux des utilisateurs et utilisatrices. Gardant un lien avec ses origines¹, nous continuons de nous interroger sur les raisons qui font que le logiciel libre n'est pas plus adopté par le grand public, les entreprises ou les associations. Des critiques évoquent des outils trop loin des compétences moyennes numériques ou trop compliqués à utiliser au quotidien. Si quelques-unes de ces critiques peuvent être encore entendues malgré des évolutions dans le temps qui sont absolument notables, elles ne peuvent expliquer à elles seules cette trop relative adoption pour un mieux être numérique.

Aussi, l'April a identifié des mécanismes qui entravent l'adoption des logiciels libres et qui contribuent à entretenir une dépendance servile à des éditeurs de logiciels privateurs de libertés numériques. Ainsi, en ce qui concerne les associations, le programme Solidatech en France, en lien étroit avec Techsoup, relève d'une technique de softpower tout à fait efficace, explicitée dans deux tribunes publiées² respectivement en 2020 et 2024 sur le site de l'April.

Continuer sciemment à nourrir la dépendance des associations doit questionner la gouvernance des ateliers du Bocage sur le programme Solidatech. À tout le moins, il y aurait une urgence à mettre plus en visibilité des alternatives libres et à les promouvoir prioritairement pour contribuer à limiter ces dépendances.

L'April peut venir nourrir les acteurs et actrices des Ateliers du Bocage, en particulier les personnes impliquées dans la gouvernance, pour venir compléter leur connaissance des logiciels libres et consolider les enjeux autour des données des utilisateurs et utilisatrices. Cela pourrait permettre de décider d'éventuelles orientations qui seraient plus cohérentes avec les valeurs associatives et coopératives portées par les ateliers du Bocage.

Nous restons à votre écoute, et vous prions de recevoir nos plus sincères salutations.

Magali Garnero,
Présidente



Laurent Costy,
Vice-Président



1 Le « r » de l'April faisait référence à l'origine au terme « recherche ».

2 <https://www.april.org/solidatech-un-programme-qui-entreve-le-developpement-du-libre-en-milieu-associatif> & <https://www.april.org/https%3A/%252Fwww.april.org/Solida-Tech-Soup-soft-power-monopole>